

# EL BIEN PÚBLICO.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Lunes 21 Marzo de 1887.

Año XV. Núm. 4.252.

## La pesca de las perlas

La perla que se puede producir en todos los moluscos bilvanos, aunque se encuentra con mas frecuencia en el «avícula margaritifera», y el «unio margaritifera», es un cuerpo calcáreo, brillante, duro, de formas diversas y que participa en todo de la naturaleza de las conchas. Compónese de carbonato de cal y un poco de materia orgánica, y se presenta adherida unas veces al interior de las valvas y otras libre.

Su vivo y suave reflejo, designado con el nombre de «orienté», y resulta de la combinación entre el brillo del naçar y la curvatura concéntrica de las laminillas infinitamente delgadas que lo forman.

Parece tener por origen un accidente morboso en la secreción de la materia nacarada que reviste la concha, la cual secreción es excitada por la presencia de un cuerpo extraño. Las perlas son ordinariamente redondas. Su color varia del blanco lechoso al amarillo pálido, pero las hay también, siquier sean muy raras, de color dorado y de rosa, violadas y casi azules. Entre estas figuran las llamadas «negras».

Altéranse con el uso, el frotamiento, los ácidos y hasta la traspiración de la persona que las usa. Se las conoce entonces con el dictado de «perlas viejas» ó «perlas muertas».

Más de una vez hemos hablado de su hermosura y de la antigüedad de su empleo para adorno, que se remonta al tiempo de los fenicios; cumple tan solo decir algo de la pesca.

Crifanse en Europa, donde son todavía muy celebradas las del lago Tay en Escocia; pero las mejores y más abundantes provienen de Geylan y del golfo Pérsico. Las antiguas pesquerías hispano-americanas del golfo de Tehuantepec, están agotadas desde principios del siglo XVIII.

Las de Bahrein en el golfo Pérsico (que son del monopolio exclusivo del cheik de Bushire) producen al año de cinco á seis millones de pesetas; pero á causa del color amarillento de la perla, no tienen la importancia que las de Ceylan, á las cuales principalmente habremos de referirnos.

El banco del Estrecho de Manaar (cuya explotación perteneció á los holandeses hasta 1796, y pertenece desde entonces á los ingleses) tiene más de 30 kilómetros de largo. A fin de que no se agote, está dividida en siete partes, de las cuales no se explota más que una al año, á fin de que las madreporas puedan en las demás reproducirse y alcanzar el debido desarrollo.

El criadero principal está situado frente á Condatebe, á unas veinte millas de tierra.

La pesca no dura más que seis semanas. Comienza á mediados de Febrero, y se cierra á principios de Abril; pero tantas son las fiestas que celebran los buzos, que pocas veces llega á treinta el número de días laborables.

En estos, los barcos pescadores, que forman una flotilla, salen todos del puerto á la misma hora y regresan igualmente juntos.

Un cañonazo, disparado á las once de la noche en la factoría de Arippe, dá la señal de marcha. La flotilla á los bancos de ostras mucho antes del día, y apenas éste

despunta, se da comienzo á la tarea. Prosigue el trabajo hasta la una de la tarde, hora en que la virazon que sopla hácia la costa, anuncia la vuelta de los expedicionarios.

Apenas las barcas llegan á la vista del puerto, dispárase otro cañonazo, y se hiza una bandera en lo alto de un mástil, á fin de que los dueños de las embarcaciones y arrendatario de la pesca concurren á tiempo á la orilla. La descarga y el reparto concluyen antes de cerrar la noche.

Además del «tildan» ó patron que sirve de piloto, cada lancha está tripulada por 20 hombres, 10 remeros y 10 buzos. Estos últimos se distribuyen en dos secciones, de cinco hombres cada una, que se sumergen y descansan alternativamente.

Habituados desde la infancia á tan ruda labor, los buzos descienden á cuatro ó seis brazas de profundidad (no tiene más el mar en aquella parte) y permanecen bajo el agua uno y medio ó dos minutos.

Para acelerar la bajada, usan una gruesa piedra de granito, de forma piramidal, y perforada en el vértice con un agujero, por donde pasa la cuerda de que se sirven.

Además de la piedra, lleva una red en forma de saco para depositar las conchas, y otra cuerda cuya extremidad queda en la barca y de la cual se vale el pescador para hacer, cuando no puede más, que le suban.

En el momento de sumergirse, coge entre los dedos del pié derecho la cuerda á que está amarrada la piedra; entre los del pié izquierdo el saco, y con la mano derecha la cuerda indicadora. Con la mano izquierda se tapa la boca y las narices. Llegado al fondo engancha su saco al cuello y lo llena, lo más pronto posible, con todas las conchas que ve á su alcance. Como éstas se hallan á veces unidas en forma de rosario, el buzo en tales casos las coge todas sin romper la cadena, y logra así llevarse ciento y ciento cincuenta en un solo viaje.

El trabajo es tan penoso, que los que lo desempeñan, una vez á bordo, suelen quedar desvanecidos y perder por boca, nariz y oídos, bastante sangre. Esto no les impide, sin embargo, repetir la operación cuarenta y más veces al día.

Con sistema tal, compréndese bien que no lleguen á viejos, y que antes de morir pierdan la vista y el cuerpo se les cubra de llagas. También acontece de cuando en cuando, que alguno al salir del agua, succumba de apoplejía, y son muchos que perecen en el mar devorados por los tiburones.

Pero volvamos á la pesca.

Atracadas á tierra las embarcaciones, cada propietario ó arrendatario se lleva su parte correspondiente de ostras y la entierra en una especie de fosos cuadrados de dos ó tres piés de profundidad, los cuales están defendidos por una cobrtera con cerredura.

Hállanse estos fosos revestidos en su fondo con esteras á fin de impedir el contacto de los moluscos con la arena ó el limo. Allí quedan abandonadas las ostras hasta que mueren y se pudren. Cuando han pasado por la putrefacción y están secas, se procede á abrirlas ya sin temor de

que se estropee la perla, como sucedería, de abrirlas frescas, á causa de la violencia para ello empleada.

Separadas las valvas, es minuciosamente examinado el cuerpo del molusco y aun sometido á la cocción, pues á menudo se oculta en lo más interior la perla. Limpias éstas con el mayor cuidado, procédese á redondearlas y pulirlas, usando para el caso polvos de la misma preciosa materia. Son clasificadas de seguida con arreglo al color y al tamaño.

Es de advertir que en estos últimos veinte años, van escaseando mucho. De ahí el gran valor que han adquirido de nuevo en los mercados.

## La plaga de los conejos

El cónsul general de los Estados Unidos en Victoria (Australia), ha enviado á su gobierno una curiosísima Memoria, de la cual traducimos los párrafos siguientes:

«No se puede tener idea del daño que en estos países están causando los conejos. Para defenderse de ellos, algunos propietarios han gastado 14, 20 y 25.000 libras esterlinas. A estas sumas es necesario agregar las no despreciables que llevan gastadas las autoridades municipales y el gobierno de la colonia.

Si los conejos continúan así, será cosa de echar á correr, y dejarlos dueños del campo.

Mas de 20.000 acres de terreno en las cercanías de Victoria, que antes tenían un valor inmenso, no tienen ahora ninguno: 4.000 acres, pertenecientes á un rico potentado, que valian hace pocos años una fortuna, han sido vendidas á 10 chelines cada una.

En la discusión mantenida en el Parlamento sobre la ley relativa á los arriendos de dehesas, ha quedado plenamente demostrado que hay en la actualidad mas de 12.000.000 de acres en absoluto inhabitables é inútiles para toda clase de cultivo, á causa de la plaga de los conejos.

En puntos en que antes se veían jardines hermosísimos y granjas magníficas, no hay ahora mas que ruinas. Un prado en donde en 1875 pacian 700.000 cabezas de ganado, no pudo mantener 100.000 en 1882, representando esto una pérdida de 800.000 libras esterlinas.

Se han ensayado infinitos medios para extinguir estos animales; todos en vano. Los venenos como el fósforo, el arsénico, el bisulfito de carbono y otros mezclados con la paja, la yerba, el trigo y la avena, no han correspondido á las esperanzas que se habian formado.

Las autoridades han ofrecido tres peniques (un real y medio) por cada docena de pieles de conejo. En menos de dos años van recogidas 1.884.000; pero la cifra es tan escasa, que será necesario recurrir á otros medios. Lo difícil es dar con uno que sea eficaz.»

## Lavanderos y planchadores chinos

Los hijos del Celeste Imperio, cuyos estadistas tanto han trabajado, durante siglos y siglos, para impedir que aquellos asiáticos se pusieran en contacto con otros pue-

blos, están mostrando una decidida propensión á dispersarse por todas las regiones del globo, si bien únicamente para procurarse recursos materiales y regresar á la patria relativamente ricos. De todos es sabido que en la gran República norte americana la cuestión de los chinos reviste en ocasiones caracteres alarmantes; que el Gobierno ha tomado severas medidas para entorpecer la inmigración, y que, á pesar de todo, continúan llegando los hijos del Imperio del Medio por millares y prosigue el descontento entre los obreros de raza blanca y aún entre los de color. Y tienen motivo, ya que no derecho, para protestar. El trabajador chino se distingue por dos cualidades que le facilitan acceso por doquier: es un obrero incansable y apenas tiene necesidades comparado con los americanos y europeos. Trabaja sin fatigarse desde el amanecer hasta muy entrada la noche, y le basta para alimentarse algunas cucharadas de arroz y para recrearse una pipa de opio, compendio y resumen de todos sus placeres. Además no tiene nada de exigente en cuanto á comodidades. En el barrio chino de San Francisco de California hay reducidísimas habitaciones donde se alojan centenares de esos asiáticos, los cuales, con tal género de vida, logran reunir sumas de alguna consideración para llevar una vida desahogada en la patria, que aman cual ninguna otra raza del globo.

También en Europa han comenzado á establecerse algunos de esos hombres laboriosos y hábiles, que para todos los oficios manifiestan una singular aptitud y que son la antítesis de los judíos, puesto que éstos se enriquecen sin trabajar, dedicándose á los negocios, á la usura y aún á veces al cultivo de la ciencia y de las bellas artes, y aquellos consagran al ocio limitadísimos momentos. En Berlin han abierto recientemente varios chinos el establecimiento de lavado y planchado que nuestro grabado representa, y con gran asombro de la curiosa muchedumbre, aquellos hombres de la trenza, que tan hábilmente preparan la ropa blanca, no emplean ningun procedimiento secreto, sino que lavan con agua clara, y en su planchado no se observa otra novedad que la de utilizar mucho el canto de la caldeada pieza de hierro, una práctica que probablemente será imitada por las planchadoras berlinesas. La presencia de esos orientales en la populosa capital de Alemania ha despertado en algunos el temor de que surja en el Imperio germánico el problema que preocupa á los norte americanos; pero no es probable, dada la distancia que media entre Alemania y China y las condiciones del trabajo en la primera, ménos halagüeñas y tentadoras que en los Estados Unidos.

## Las deudas públicas de Europa

«El Economista», importante revista de Banca, Bolsa, Hacienda y Comercio que se publica en Madrid bajo la dirección de D. Isidoro Garcia Barrado, inserta en su último número un interesante estudio acerca del tema con que encabezamos estas líneas, y del cual vamos á extractar algunos datos ya que no nos sea dable reproducirle.

Las deudas propias del Imperio alemán ascendían en 31 de Diciembre de 1885 á

527 millones de pesetas, y los intereses anuales á 80; las de Prusia, contraídas en su mayor parte, (3.217 millones) desde 1870 para completar la magnífica red de sus ferrocarriles, á 4.814 millones de pesetas, y los intereses á 220 millones, de los cuales solamente 95 pesan sobre el Presupuesto toda vez que los productos líquidos obtenidos por el Estado de sus líneas férreas se elevan á 135 millones; las de Baviera ascienden á 2.659 millones y medio, y los intereses á 60; las de Watemberg á 421 millones de marcos (el marco vale 1,2355 pesetas), y los intereses á 17 millones; las de Baden á 374 millones de marcos; las de Sajonia á 638 el capital nominal, y á 31 millones los intereses; las de Hamburgo á 144 y siete respectivamente, y las de los otros ocho Estados alemanes á 268 millones de pesetas el capital nominal.

En Inglaterra la deuda pública comprende un capital nominal de 18.000 pesetas, y los intereses pasan de 500 millones; en Francia el capital nominal, sin contar las deudas vitalicias, se eleva á 31.000 millones de francos, 12.000 de los cuales han sido emitidos despues de 1871, y el servicio de intereses á 1.337 millones; en Austria, á 8.200 millones de pesetas y 375 respectivamente; en Hungría á 3.170 y á 204; en Rusia, á 18.000 y 1.038; en Italia, á 11.131 el capital nominal, y á 533 millones los intereses y amortización anuales, habiendo sido de 3.000 millones el aumento del capital á partir de 1870.

El Estado debe en Dinamarca 275 millones de pesetas, y paga anualmente doce y medio millones de intereses; en Bélgica, 1.771 millones, y ochenta y seis y medio respectivamente; en España, 6.042 y 274 millones; en Portugal, 3.428 y 89; en los Países Bajos, 2.260 y sesenta y nueve y medio; en Suecia, trescientos cuarenta y cinco y medio y dieciseis y medio; en Suiza, treinta y cinco y dos y medio; en Rumania, 799 y 42; en Servia, 244.000.000 y 13.760.000 de amortización é intereses; en Grecia 348 millones de capital y 33 de intereses, y éstos ascienden en Bulgaria á 1.105.000 pesetas.

### Ridiculeces láicas

El colmo del laicismo.

A propuesta de un notario teniente alcalde de Heyrieux, departamento del Isère (Francia), y juez de paz suplente, acaba de adoptar el Ayuntamiento de aquella localidad la siguiente resolución:

«Artículo 1.º En adelante los entierros civiles que no puedan ser anunciados á toque de campana se anunciarán por medio de petardos.

Art. 2.º Tres disparos señalarán el entierro de un hombre, dos el de una mujer y uno el de un niño.»

### El trabajo literario en Inglaterra

¿Quieren saber nuestros lectores lo que ha cobrado Gladstone por un artículo literario?

Segun la «Pall Mall Gazette», su crítica del último poema de Tennyson publicada en la «Nineteenth Century», le ha valido la friolera de 250 libras esterlinas (6.250 pesetas).

El artículo en cuestion no pasaba de 29 páginas. De modo que el ilustre hombre de Estado ha percibido á razon de 60 céntimos por palabra.

En otros tiempos, los más eminentes escritores de Inglaterra se daban por muy satisfechos con escribir en los periódicos y revistas á razon de 15 céntimos por línea.

Las siguientes líneas nos permitirán conocer el camino recorrido por los literatos ingleses.

Goldsmith cobró 60 libras esterlinas por su célebre novela «El vicario de Wakefield»; el «Rasselas» valió á Johnson cien libras, y por la mejor de sus obras «The Lives of the poets», solo percibió 300.

Los hermanos Lamb recibieron 1.500 pesetas por sus «Cuentos shaksperianos», obra que ha llegado á ser clásica en Inglaterra, y Fielnig cobró 600 libras esterlinas por su «Tom Jones», libro que ha dado la vuelta al mundo y que ha sido traducido á casi todas las lenguas.

Lord Lytton ganó dos millones de pesetas con sus obras; una sola novela de Dickens, «Nicolás Nickleby», valió á su fecundo autor 300.000 pesetas, y Moore recibió 3.000 libras esterlinas por su «Lalla Rook».

Sin embargo, esto constituye una retribucion relativamente exígua si se compara con la obtenida por Gladstone en pago de su artículo de la «Nineteenth Century».

La cantidad cobrada por el gran político inglés es la contestacion del siglo XIX á la siguiente pregunta de Shakspeare. «¿Qué es un nombre?»

Un nombre, una firma literaria, se cotizan hoy á razon de 60 céntimos por palabra.

La «Pall Mall Gazette» explica el fenómeno tratando de demostrar que la literatura tiene tambien sus «barnums» como la zoología.

No obstante, hace la salvedad de que un gran escrito vale siempre mucho más que un carnero de cinco patas ó un hombre de dos cabezas.

### Testamento raro

Difícilmente se hallará un testamento más raro que el de Mr. Ambrose Betharge, un sujeto ya entrado en años residente en Pittsburgh, Pennsylvania.

Helo aquí en extracto:

«Mando que al morir mi cuerpo sea trasladado á la iglesia de San Miguel, y despues de las exequias fúnebres entregado á mi familia, la cual lo hará incinerar. Mis cenizas serán puestas en un frasco, que se entregará al consul de Alemania en esta ciudad para que éste lo remita á su colega de Nueva York, quien á su vez lo entregará al capitán del vapor «Elbe» al zarpar para Bremen. Una vez en alta mar, el capitán hará que un pasajero vestido de marinero esparza mis cenizas á los cuatro vientos desde la cofa del palo mayor y en presencia de todos los demás pasajeros. Terminado el viaje del «Elbe», deseo que los periódicos de Pittsburgh publiquen un relato de la ceremonia de dispersion de mis cenizas.»

Lo raro, más raro que el testamento, es que los amigos del testador le tienen por cuerdisimo.

### El ajedrez chino

En realidad, no puede decirse que los chinos juegan al ajedrez.

El tablero no se parece al empleado en Europa, pues se compone de dos rectángulos de ocho casas de anchura y cuatro de profundidad, separados por una faja.

Las piezas no se colocan en las casas sino en los ángulos.

Cada jugador tiene dieciseis piezas repartidas de este modo:

Un rey, dos edecanes, dos elefantes, dos caballos, dos carros, dos cañones y cinco soldados.

Los caballos y los carros corresponden,

cuanto á la marcha, á nuestros caballos y nuestras torres.

El rey y los soldados ofrecen alguna diferencia respecto de nuestro rey y de los peones. Los edecanes, los elefantes y los cañones marchan de una manera especial.

Los peones se mueven hácia adelante y además andan de costado.

El rey no dispone más que de cuatro casas, y se mueve segun las reglas habituales. Esas cuatro casas, que constituyen su «palacio», son las del rey, la reina, el peon del rey y de la reina.

Estos cambios hacen variar completamente el aspecto de la partida.

### El túnel de Simplon

La comision nombrada para la perforacion del túnel de Simplon, ha terminado la Memoria y proyecto definitivo sobre esta nueva línea, decidiéndose por un túnel de 19.070 metros, abierto á la altura de 820 á 830 metros sobre el nivel del mar, con declive en la galería de dos por ciento. La construccion durará, comprendidas las vías de acceso, siete años.

Su coste, con la doble vía, se presupuesta en 62 millones de francos, y con túnel de vía simple, en 53 millones.

En cuanto á la ventilacion del túnel, la comision estima conveniente se haga en las condiciones usuales, como en San Gotardo, en Mont-Cenis y en Arlberg.

### Odaliscas á caballo

Abdurraman Kan, emir del Afghanistan, hará en la próxima primavera un viaje con objeto de inspeccionar las guarniciones de los territorios que le están sometidos.

A fin de privarse de una pequeña parte de su «harem», hace aprender equitacion á diez y seis de sus odaliscas, para las cuales ha encargado á Calcuta vistosos trajes de Amazonas.

Pero es el caso que el ejemplo del emir ha sido seguido por los príncipes, ministros y grandes funcionarios de la corte, quienes acompañarán al jefe del Estado y adoptarán el mismo sistema de viaje, eligiendo lo mejorcito de cada uno de sus respectivos serrallos.

El emir llevará, pues, una brillante escolta, compuesta de un numeroso y bellissimo escuadrón de Amazonas á caballo, que constituirá sin duda uno de los mayores encantos del viaje del monarca por sus dilatados dominios.

Por telégrafo dan cuenta desde París, á un colega de la mañana, del enlace efectuado en dicha capital entre la célebre cantante Cristina Nilson y el señor conde de Casa Miranda.

Fueron testigos por parte del novio nuestro embajador Sr. Albareda y el marqués de Casa Fuente, y de la Nilson el ministro de Suecia y Mr. Thomas, director del Conservatorio de París.

Despues de la ceremonia religiosa hubo almuerzo de confianza en las habitaciones de los nuevos esposos, en el hotel Continental, al que solo asistieron seis personas de la mayor intimidad de los recién casados.

La señora Nilson ha recibido muchos obsequios y felicitaciones de los más elevados personajes de Europa.

El rey Oscar de Suecia le ha dirigido una carta autógrafa concebida en estos términos:

«Señora: ha tenido usted á bien participarme su próximo enlace con el Conde de Casa Mirada. Permítame usted la exprese

mis sinceras felicitaciones. Espero no olvidé usted á pesar de eso su antigua patria.

La reina me ha encargado la cumplimente á usted y la trasmita su enhorabuena.

Créame usted siempre, querida señora Cristina Nilson, su muy afecto, Oscar.»

La reina Victoria, los príncipes de Gales, la reina regente de España, los condes de Paris, la reina y la infanta Isabel se han dignado felicitar á la condesa de Casa Miranda.

Lord Rotschild envió ayer de Londres un correo de gabinete, portador de un precioso aderezo de zafiros para la Nilson.

Los novios salieron para esta capital con objeto de saludar á la anciana madre del señor conde de Casa Miranda, que vive en esta corte.

Los estudiantes de la Universidad de Bruselas celebraron el día 10 una reunion para discutir la proposicion siguiente, que fué aprobada:

«Los estudiantes de esta Universidad deploran que la situacion presente no permita la humanitaria solucion del desarme general.

»Piden al Poder legislativo que vote el servicio personal obligatorio y que organice sin pérdida de tiempo un Ejército capaz de defender la patria eficazmente.

Terminada la reunion dirigiéronse los estudiantes á la Cámara de diputados, llevando á la cabeza el estandarte de la Universidad.

Demandaron una audiencia al presidente; mas como ya se habia levantado la sesion, fue on á casa de Mr. Beernaert, presidente del Consejo.

Despues de entregar su peticion se retiraron con el mayor orden.

## Gacetilla

### El nuevo Ministro

Un apreciable colega madrileño hablando de la personalidad del nuevo Ministro de la Guerra, general Cassola, se expresa en estos términos: «...Joven todavía, especie de Boulanger español que, al decir de los que le conocen, acaricia proyectos de reformas; hombre vehemente, que puede servir para las luchas y para las impertinencias (?) algunas veces del Parlamento.»

Con el tiempo se juzgarán sus pasos... y sus frutos en el Ministerio.

Y entonces se conocerá el árbol.

Añade el aludido periódico que el señor Sagasta «hubiera querido sustituir al general Castillo con el general Weyler, hombre de su predileccion y devocion, y persona de gran valor y de grandes condiciones militares»; pero se interpuso el señor Martinez Campos quien, salva la regia prerrogativa, goza al parecer de un poder omnimodo, absoluto en la cuestion de mandos militares. Por manera, que el Presidente del Consejo de Ministros ha cedido ante el héroe de Sagunto.

Añadamos, ahora que entre los nombramientos que se anuncian, á consecuencia del cambio de Ministro de la Guerra, figura el del nuevo general D. Narciso Fuentes, para la subsecretaria de dicho Ministerio. El Sr. Fuentes es uno de los generales que cuenta con más simpatías en el ejército.

### Medidas preventivas

Tenemos especial satisfaccion en manifestar á nuestros lectores que el señor Delegado de esta ciudad, de acuerdo con los Sres. Alcalde y Comandante de Marina, han acordado adoptar las medidas que las personas competentes aconsejen

para preservarnos del contagio, en el caso de que, por desgracia, se confirme la noticia de traer variolosos á bordo la escuadra de instruccion.

#### Conduccion

Ayer fué conducido á Barcelona, un soldado destinado á Cuba como castigo de la desercion que habia cometido.

#### Retiro

Por Real Orden del 9 del actual, le ha sido concedido con el empleo superior inmediato para Sevilla, al Capellan de término D. Luis Camacho y Ayala, actualmente Párroco propio del 8.º Batallon de Artillería de Plaza en esta ciudad.

#### Accidente

Hallándose en misa, le dió ayer un accidente á un soldado del Regimiento de Filipinas, quien fué auxiliado en la Conserjería del Instituto y conducido luego al Cuartel.

#### Ejercicios espirituales

Ayer tarde terminaron los que en la parroquia de Santa María, venian dando desde el 19 del actual los RR. PP. Alegret y Morlanes.

Su éxito ha superado las más halagüeñas esperanzas y habrá llenado, sin duda, los más ardientes deseos del Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo, á cuya amorosa y paternal solicitud por la salvacion de las almas, se debe la presencia entre nosotros de aquellos dignos hijos de San Ignacio. Todos los dias y á cada uno de los tiernos actos, acudieron multitud de personas, principalmente por la noche. No nos detendremos á detallar las sábias enseñanzas y sublimes conceptos que con sorprendente claridad y gran unción evangélica, expusieron dichos Padres en los Santos Ejercicios, ni tampoco á elogiar su erudicion y dotes oratorias: para lo primero nos falta competencia, y haciendo lo segundo, ofenderíamos la notoria modestia de tan virtuosos como ilustrados hijos de la Compañía de Jesús. Bástenos consignar que cada dia era mayor el concurso de fieles que acudian á aprender de sus autorizados lábios, provechosa doctrina y útiles reglas de vida.

Más ayer de manera especial se demostró lo fecunda que habia sido en resultados la tanda de Ejercicios espirituales. En todas las parroquias fué crecido el número de fieles que acudió á unirse á Dios en la Sagrada Eucaristía y buscar al pié de los altares la gracia y misericordia que engrandecen al hombre. Sólo en la de Santa María se distribuyeron cerca de mil Formas. La Misa de Comunión general fué por extremo concurrida, y ante la multitud de personas de todas edades y condiciones que se acercaron á la Sagrada Mesa para gustar el Pan de los Angeles, el corazón de todo buen católico debió de rebozar de alegría y exclamar: «Todavía hay fé en Israel».

Por más que sea innegable que la fé y la piedad han decaído notablemente entre nosotros, aún el sacro fuego se mantiene oculto bajo cenizas, y al soplo de la Divina palabra se reanima y arroja vivas llamas. No era posible dudar de esta verdad, al observar la noble entereza con que buena parte del pueblo mahonés acudia á condenar sus extravíos, confesar sus culpas y humillarse ante Dios y ante los hombres.

A las primeras horas de la tarde, con exposicion de Su Divina Majestad, se cantó solemne Triduo, ocupando despues la Sa-

grada Cátedra el Rdo. P. Morlanes, quien al final de su elocuente sermón dió expresivas gracias al pueblo por la solicitud con que habian respondido á su llamamiento y al del Rdo. P. Alegret. Seguidamente se verificaron las «Cinco visitas» en procesion claustral, la que fué lucida, no obstante la premura con que hubo de organizarse. Concluyó tan grata y piadosa fiesta, con el solemne canto del *Te-Deum*, la bendicion y reserva.

El digno Sr. Ecónomo D. Juan Morillo, expresó desde el presbiterio su vivo reconocimiento á los RR. PP. Alegret y Morlanes por el celo que han desplegado en los Santos Ejercicios, y al público por el fervor con que acudió á escuchar la Divina palabra.

¡Que esta fructifique entre nosotros y nos atraiga la misericordia del Cielo!

El Rdo. P. Morlanes desoso de mostrar una vez más su cariño y reconocimiento al pueblo mahonés, al anochecer y en la propia parroquia de Santa María, dará hasta el viernes de esta semana una conferencia diaria.

#### Justas quejas

El vecindario de San Luis se lamenta con justicia de la manera como allí se desempeñan los servicios municipales; y por esta razon no será hoy la última vez que nos hagamos cargo de sus quejas.

Entre las varias que tienen aquéllos vecinos, es una la de que las zanjias cubiertas que desde el Cos se dirigen al Cos Nou no conducen las aguas como es debido, por hallarse en varias partes llenas de estiércol. Además, los enrejados que cubren los huecos de dicha zanja, están en muy mal estado y es hora que se remienden.

Otra queja justa del referido vecindario, es la oscuridad en que se tiene aquellas calles, cuando con poco gasto se podría encender un farol en las calles más céntricas y en las peligrosas, con lo cual se evitaría el peligro de una desgracia.

Llamamos sobre esto la atencion de quien corresponda, y prometemos volver á ocuparnos en los asuntos de San Luis.

#### Stabat Mater

Sabemos con satisfaccion que merced á la iniciativa de algunas personas piadosas, en la tarde del domingo de Ramos despues del sermón cuaresmal, en vez del Miserere de costumbre, se cantará en la parroquia de Santa María con toda solemnidad el magnífico *Stabat Mater* á cuatro voces del inolvidable maestro mahonés D. Benito Andreu, cuya hermosa composicion hace algunos años no hemos tenido el gusto de oír.

#### Vice Cónsul

Se ha autorizado para Vice-Cónsul de Suecia y Noruega en la capital de esta Provincia, á D. Elviro Sanz y Masferrer.

#### Deuda

La flotante del Tesoro importaba en 1.º de Febrero último 140.000.000 de pesetas; tuvo de aumento durante dicho mes, 28 millones 500.000 pesetas y de disminucion igual cantidad.

#### Disposicion

A consecuencia de lo manifestado por el Cónsul de España en París, de que muchos de los españoles que acudian al Doctor Pasteur para que les inoculora, no acreditaban el que, al ser mordidos, el perro estuviese hidrófobo ni la fecha en que el incidente

ocurió; la Direccion general de Sanidad ha dispuesto, que las personas que hayan de someterse al tratamiento profiláctico del nombrado Doctor llenen aquellos requisitos y además se escita el celo de las Diputaciones y Ayuntamientos para que cuando manden enfermos á París, les faciliten los fondos necesarios.

#### Sellos falsificados

En Salamanca se ha descubierto una falsificacion de sellos de quince céntimos que hasta ahora no se sabe si estará extendida á otras provincias.

Parece que el gobernador de dicha capital, en virtud de noticias que recibió de Madrid, ordenó que se girase una visita á los estancos, y en uno de ellos de la calle de la Rúa se encontraron sellos falsos de la clase indicada.

A consecuencia de esto fueron presos el estanquero, llamado José García, un grabador y la mujer de éste, que era la que habia vendido los sellos al estanquero.

#### Los trigos de la India

Mr. L. Grandeau acaba de analizar en el «Teps» un voluminoso estudio hecho por el Dr. O. Wolff de la Universidad de Zurich, sobre los trigos de la India. De este análisis se viene en conocimiento de que en Febrero de 1886 la superficie cultivada de trigo en las Indias fué de 7.616,800 hectáreas para las Indias inglesas propiamente dichas, y de 3.500,000 hectáreas en los estados nacentes, lo que da un total de 11.000,000 hectáreas próximamente.

El aumento de superficie de riego ha sido, desde 1879 á 1885, de 25 por 100 aproximadamente.

La produccion total del trigo en las Indias inglesas, fué de 123 millones de hectólitros (9.227,300 toneladas de 1,000 kilos) por año, de los cuales el décimo aproximado—en 1886, 13.000,000 de hectólitros,—han sido transportados á Europa.

#### Pasajeros

Los salidos ayer á bordo del vapor-correo «Nuevo-Mahonés» son los siguientes:

#### PARA ALCUDIA

D. Victorino Roselló, Mateo Mayans, Gerónimo Miró, Pablo Torres, Juan B. Pujadas, Antonio Sintes, Francisco Morillo, Nicolás Gelabert, José Canet, Faustino Olives.

#### PARA BARCELONA

D. Elias Alonso y señora, Pelegrin Rita, Bartolomé Portella, Juan Torres, Tadeo Llorca, seis individuos de tropa, Pedro Cusó, Francisco Leon, Juan Victory, Gabriel Pons, Dionisio Terol.—Total 27.

## TELÉGRAMAS

### SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 19.—11:3 m.

Se concederá el título de conde de Tenerife al general Weyler. Se indica á éste y al Sr. Salamanca para el mando de Cuba.

Parece que pronto se reunirá la Asamblea carlista.

Madrid 19.—9 n.

En el Congreso el Sr. San Miguel defendió el contrato con la compañía de vapores «La Trasatlántica».

La prensa comenta la declaracion discrepante del ministro de Hacen-

da, Sr. Puigcerver, y el enérgico discurso del Sr. Camacho en contra del arriendo de los tabacos.

Madrid 19.—9:10 n.

El Sr. Camacho ha combatido en el Senado los fundamentos del arriendo de los tabacos, considerándolo como una ruina para el Tesoro y declarándose partidario de intricudo economías por medio de la reorganizacion de los servicios.

Madrid 20.—12 t.

Ha sido comentadísima la sesion secreta celebrada en el Congreso para examinar las cuentas, produciendo la lectura de los estados numéricos profunda sensacion y honda pena.

Madrid 20.—10 n.

Se ha celebrado en la Bolsa un meeting de tenedores de la deuda, para protestar del impuesto de 1 por 100, acordando felicitar al Sr. Camacho por su discurso de ayer, contrario á los proyectos del ministro de Hacienda; ofrecerle la presidencia de la comision gestora; dirigir una exposicion á las Cortes y acudir á la comision de presupuestos.

Madrid 20.—10:15 n.

Se ha fijado para el 15 de Abril la conclusion del plazo para admitir las solicitudes de indulto que presenten los emigrados.

El Sr. Montero Rios ha conferenciado con el Presidente del Consejo de Ministros, Sr. Sagasta.

Antes de salir hoy de Oran para Mahon, la oficialidad de la Escuadra de instruccion ha obsequiado con un banquete á la colonia española, en el cual se pronunciaron brillantes y entusiastas brindis.

Madrid 20 —11:30 n

Los senadores y diputados reformistas celebraron un banquete en Lhardy en obsequio del general Lopez Dominguez. El Sr. Linares Rivas dijo en los brindis que desde Cánovas á Castelar sólo hay un partido enfrente del reformista. El Sr. Romero Robledo declaró que habian de combatir los presupuestos y la politica del Gobierno. El general Lopez Dominguez dijo, que siguiendo las corrientes de la opinion, los reformistas vencerian todas las dificultades.

Madrid 21.—12:15 madrug.

En el dia de su aniversario el emperador Guillermo recibirá únicamente á los individuos de las casas soberanas.

Durante las carreras de caballos han ocurrido graves desórdenes en París. La multitud rodeaba á los comisarios y gritaba «Abajo la policia». Varios curiosos cayeron en el rio Han sido presos cinco individuos.

Madrid 21.

4 p.⊗ Interior. . . . . 64'95

4 p.⊗ amortizable. . . . . 80'70

B Hipotecarios de Cuba. . . . . 97'50

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

**Seccion comercial**

Barcelona 19.—5 t.

4 por ciento int.	64'60
4 por ciento Exterior.	65'87
4 por ciento amortizable.	80'00
B. H. de Cuba emision de 1880	97'87
B. H. de Cuba id. de 1886	94'25
B. H. Colonial.	44'62
F. C. de Barcelona á Fran-	
cia	37'25
F. C. del N. de España	00'00
Orenses	10'12
F. C. Tarrag. B. y Francia.	58'87
F. Norte.	00'00
Id C. de Medina á O. y Vigo.	28'25
Id. Almansa.	65'32
Obligaciones Transatlántica.	91'00

**BOLSIN**

Barcelona 20.—10'50 n.

4 por 100 interior.	64'77
4 por 100 exterior.	65'92

**Seccion Religiosa.**

**Santo de hoy.**

S. Benito abad y fundador.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Gracia en Gracia.

**Santo de mañana**

S. Ambrosio de Sena ob. y S. Emilio.

**ANUNCIOS**

**SOCIEDAD DE SOCORROS  
LA CONSTANCIA**

Se llama á los acreedores de esta Sociedad para que dentro el término de ocho dias se sirvan presentarse al Presidente de la misma con nota de sus respectivos créditos, quien les enterará al propio tiempo de un asunto que les interesa. Mahon 18 Marzo de 1887.—P. A. de la J, El Secretario, Sebastian Taltavull.

**D. Monserrate García Sanchez  
Juez de primera Instancia del  
Partido de Mahon.**

Hago saber: Que el dia dos de Abril próximo y siguientes hábiles necesarios á las dos y media de la tarde se vendrán judicialmente en la casa-tienda que fué de Victoria Teixidor sita en esta ciudad y calle de la Plana número veinte y ocho si las posturas fuesen competentes y por medio de lotes, todos los géneros y demás bienes muebles que fueron de la referida finada, con arreglo al pliego de condiciones que queda de manifiesto en la Escribanía del presente actuario; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy dado en el juicio de abintestado de la espresada Teixidor. Mahon 18 Marzo de 1887.—Monserrate García Sanchez.—Ante mí, Lorenzo G. Pons, Esno.

**D. Monserrate Garcia Sanchez  
Juez de primera Instancia del partido  
de Mahon.**

Hago saber: que el dia diez y seis de Abril próximo y hora de las once de la mañana se venderá en pública subasta en este Juzgado, siendo la postura competente y con arreglo á las condiciones que se hallan de manifiesto en la Escribanía del actuario, el derecho que Gabriel Jordá y Angeles tiene á retraer por la cantidad de tres mil quinientas ptas. y término de diez años las casas situadas en esta ciudad, una en la Plaza de la Pescadería núm. 23, y la otra en la calle de Pescadores núm. 10, bajo el tipo de mil ciento veinte y cinco pesetas, del que no se admitirán posturas inferiores á sus dos terceras partes, debiendo los licitadores consignar en la mesa del Juzgado el diez por ciento de dicho valor y exhibir además su cédula personal, sirviéndole al rematante á cuenta del precio y devolviéndose en seguida los restantes á los interesados; pues así la tengo mandado en providencia de ayer en el expediente que Catalina Torres y Clapés ha seguida contra su marido el referido Jordá sobre alimentos provisionales.—Dado en Mahon á 16 de Marzo de 1887, Monserrate García Sanchez—Ante mí, Juan Allés.

**COLCHONERO**

Se confecciona colchones á domicilio, á precios módicos dando aviso en la calle de Sta. Teresa, 28.

**BALANCE GENERAL**

LO EFECTUARÁN EN EL

**BAZAR CANET Y PONS**

Hasta el 30 del corriente por cuyo motivo desde hoy á aquella fecha, la casa dará todas sus existencias á precio de factura. Acudid y vereis precios no conocidos en esta.

50 Arraval 50

**ENFERMEDADES DE LA BOCA**

**PASTILLAS NIELK**

De clorato de potasa comprimida eficaces contra las Anginas, Crup, Ronquera, Feti-dez de aliento é inflamacion de la garganta. Las PASTILLAS NIELK, calman la irritacion producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.

SE VENDEN EN TODAS LAS FARMACIAS

Para evitar imitaciones y falsificaciones exijase en las cajas de la SOCIEDAD FARMACÉUTICA ESPAÑOLA, impreso en tinta roja.

**IMPORTANTE PARA LAS FAMILIAS**

**LEGIADORAS ECONÓMICAS PERFECCIONADAS  
CON REAL PRIVILEGIO EXCLUSIVO**

100 piezas de ropa coladas y lavadas por una peseta. Aparatos para hacer la Colada por sí solo en dos horas. Son los más sencillos y los más limpios.—Economía positiva.—Duracion indefinida.

BLANCURA, CONSERVACION Y DURACION DE LA ROPA CON EL USO DE

**LEGIA FÉNIX**

A. Alexandre é hijo fabricantes privilegiados exclusivos. Es el mejor de todos los productos conocidos hasta el dia para cotar y lavar la ropa, por ser aplicable á todos los sistemas de coladas con gran ventaja y prontitud proporcionando una

ECONOMÍA DE 80 POR CIENTO DE TRABAJO, DINERO Y TIEMPO.

Sin necesidad de jabon.—Sin necesidad de ceniza.—Sin necesidad de trabajo. No quema la ropa: y la deja blanca limpia y suave. Gran economía en gasto: un kilo de legia equivale á cinco libras jabon. Gran economía de tiempo: con el uso de este producto no hay necesidad de lavar la ropa antes de hacer la colada. Resultados positivos: deja la ropa despues de hecha la colada, blanquísima, suave y sin sufrir deterioro alguno en su tejido. Sirve para fregar suelos, maderas, loza, cristal, bayetas, merinos, paños Adoptada por los Hospitales, casas de Beneficencia, Asilos, Colegios. Se vende á 30 cénts. de peseta el medio kilo.

Para detalles y venta al por mayor y menor de los aparatos y legia.

**DROGUERÍA MAHONESA de Martin Valls, Hannover, 8.**

**GRAN BARATO**

EN EL ESTABLECIMIENTO

**DEL SR. ROTGER**

CALLE DE LA ARRAVALETA N.º 16

Por esta temporada de Cuaresma

Habiéndose recibido un grande y variado y surtido de merinos negros, y un grande surtido de pañolería de merinos negros grandes, y tambien de capucha, lo mismo que granadino, velos tricots y varios otros géneros he determinado por su pronta realizacion espendellos á los precios que siguen:

- Un grande y variado surtido de merino negros 5¼ de 15 céntimos palmo.
- Merinos mas superiores negros azulados de 5¼ á 16 céntimos palmo.
- Casimires sobrelinos negros hermosos 5¼ á 18 céntimos palmo.
- Casimires superiores negros azulados 5¼ á 20 céntimos palmo.
- Merinos y casimires de lanas superior 5¼ á 25 y 30 céntimos palmo.
- Granadines seda negros para mantillas de 3 y 4 palmos, velos tamés negros, orleans, tricots para trages de caballero, paños de todas clases, cortes de pantalones paten de lana desde 5 pesetas adelante.
- Yutes buen surtido para portiers y mueblajes.
- Croxés para cortinas, cuties de todas clases, pañuelos de seda y por último,
- Listas de vestidos cuadros y otros dibujos á 5 céntimos palmo.
- Indianas las de 5 céntimos á 4 céntimos.
- Cretonas las de 6 céntimos á 5 céntimos.
- Cretonas las de 5 céntimos á 4 céntimos y otros géneros muy baratos.

EL MEJOR RECONSTITUYENTE

**PÍLDORAS RESTAURADORAS**

PREPARADAS POR EL

DR. FORMIGUERA

Para la pronta curacion de la palidez inapetencia, esterilidad, dificultad, supresion y demás desarreglos de la menstruacion, y en general las enfermedades que dependen de empobrecimiento de sangre. Medicamento indispensables á las personas aquejadas de dolencias crónicas del estómago para facilitar el desarrollo de las jóvenes y fortifica los temperamentos débiles y linfáticos.

Depósito general: G. Formiguera y Compañía, Tallers, 22, BARCELONA

**Subasta**

El dia 27 del actual, á las once de la mañana, se venderá en licitacion verbal, á voluntad de sus dueños, á saber: 1.º una viña situada en el camino de Malbuger de este término municipal de cabida de 6000 cepas: 2.º una casa situada en la calle Cos de Gracia de esta ciudad núm. 208; y 3.º cinco casas contiguas situadas en la calle de Gracia de esta ciudad números 162, 164, 166, 168 y 170.

El acto tendrá lugar en el despacho del Notario D. Pedro Orfila, en cuyo poder obran los títulos de propiedad y las condiciones para la venta.

**PÉRDIDA**

Se suplica á la persona que haya encontrado unos rosarios engarzados en plata que se perdieron por las calles de esta ciudad, se sirva entregarlos en la imprenta de este periódico que además de las gracias recibirá una gratificacion.

**Vino**

legítimo de Alayor, clase superior á 13 reales vellon el cuarter. Se vende en la calle de Buenaire posada de Alayor.

**Forteza**

Llegado á esta ciudad el conocido platero D. José Forteza, portador de riquísimas joyas de oro y plata de acreditadas fábricas de París, Lóndres y Alemania.

Permanecerá unos pocos dias para lo cual avisa á sus favorecedores y al público en general. Pasa á domicilio y vive EN EL HOTEL BUSTAMANTE

**Sardinas**

frescas y finas, pequeñas y gruesas, á 16 y 11 céntimos de escudo la docena.

Cacahuetes superiores blancos, á 14 céntimos al mud.

Pescadería, 24, tienda.

**PIANINOS**

Para alquilar ó vender, se encontrarán en la casa calle Alonso III n.º 8, en muy buen estado y por un precio sumamente módico.

**PARA ALQUILAR**

Casa amueblada. Buenaire, 24; bajo tienda darán razon.

**LA PREVISION**

Sociedad anónima de seguros sobre la vida á prima fija, domiciliada en Barcelona Plaza del Duque de Medinaceli núm. 8.

Capital social de 5.000.000

Esta sociedad se dedica á constituir capitales para formacion de dotes; redenciones de quintas y otros fines análogos: seguros de cantidades pagaderas al fallecimiento del asegurado: constitucion de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósitos devengando intereses.

Estas combinaciones son de gran utilidad para las clases sociales.

La formacion de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que debe asegurar, aun despues de su muerte, el bienestar de sus hijos: al hijo que con el producido de su trabajo mantiene á sus padres: al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia: al que habiendo contraido una deuda, no quiere deberla á cargo de sus herederos: al que quiere dejar un legado sin menos cabo del patrimonio de su familia, etc.

Casi en la mayor parte de las combinaciones los asegurados tienen participacion en los beneficios de la Sociedad.

Puede tambien el suscriptor optar por las Pólizas sorteables, que entre otras ventajas presentan la de poder cobrar anticipadamente el capital asegurado si la fortuna le favorece en alguno de los sorteos.

Hay tambien el «Seguro Popular» combinacion de gran utilidad para los jornaleros, sirvientas y clases menos acomodadas. Para detalles y esplicaciones dirigirse al representante en Menorca, D. Pascual J. Hernandez:—MAHON.